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Господин Председатель, 

За последние полгода в военно-политическом измерении европейской безопасности 

ещё острее стали проявляться негативные тенденции последнего десятилетия. Страны 

«коллективного Запада» во главе с США оказывают всё более ожесточённое сопротивление 

необратимому процессу перехода мира к многополярности. Это сопровождается 

провокационными чреватыми обострением международной напряжённости шагами, 

которые вызваны их стремлением в нарушение фундаментальных норм и принципов 

международного права насадить концепцию своего собственного «миропорядка, 

основанного на правилах» в качестве безальтернативной основы современного 

мироустройства. 

Объёмы военной и военно-технической помощи Киеву со стороны государств 

Североатлантического альянса подтверждают их намерение вести «прокси-войну» против 

России «до последнего украинца», пытаясь таким образом сохранить глобальное 

доминирование, сдерживать нашу страну и создать условия для нанесения ей 

«стратегического поражения». Глубокая вовлечённость НАТО в украинский конфликт уже 

ни у кого не вызывает сомнений. Особое значение в альянсе придают предоставлению 

командованию ВСУ в режиме реального времени данных об оперативном построении и 

характере перемещений группировок российских войск. Средняя интенсивность 

задействования самолётов-разведчиков стран альянса вдоль наших границ возросла до 190 

вылетов в месяц. Натовские офицеры привлекаются к обработке разведсведений, а также 

планированию военных операций в интересах Киева. Подтверждением являются регулярно 

вскрывающиеся факты гибели и ранений иностранных военных специалистов, работающих 

на пунктах управления украинской армии. 

The OSCE Secretariat bears no responsibility for the content of this document 

and circulates it without altering its content. The distribution by OSCE 

Conference Services of this document is without prejudice to OSCE decisions, 

as set out in documents agreed by OSCE participating States. 
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Вместе с тем Североатлантический альянс во главе с США уже не ограничивается 

той войной, которую он развязал против России руками незаконной власти в Киеве, а 

пытается дестабилизировать уже весь регион ОБСЕ. Практически подчистую ими были 

разрушены договорённости в сфере контроля над вооружениями в Европе. На этом фоне 

риски стратегического характера несёт решение Вашингтона начать с 2026 г. 

развёртывания на германской территории новых американских ракетных комплексов 

средней и меньшей дальности, а также гиперзвукового оружия. Сколько ещё Европе нужно 

подтверждений того, что Вашингтон ставит «под ружьё» весь континент? 

В Российской Федерации прекрасно понимают, что всё перечисленное – часть общей 

многомерной стратегии западного альянса по нанесению ущерба нашей стране и нашим 

гражданам, причём любой ценой. Мы хорошо запомнили высказывания госсекретаря США 

Э.Блинкена с угрозами в адрес россиян о том, что они должны «страдать вследствие 

американских санкций». Оппоненты не смогли и не смогут этого добиться. В условиях 

вызывающего поведения «коллективного Запада», явно не заинтересованного в поиске 

«мирной альтернативы» и представляющего угрозу суверенитету России, наша решимость 

обеспечить свои права всеми доступными средствами будет только крепнуть. Ведь 

известно: чем сильнее пытаться сжать пружину, тем сильнее будет отдача. 

Это высказывание релевантно и для функционирования Форума ОБСЕ по 

сотрудничеству в области безопасности (ФСОБ). 

Текущая ситуация в сфере безопасности неизбежно отражается на положении дел в 

рамках ФСОБ, да и всей ОБСЕ, которые перестали быть интересны западным собеседникам 

как платформы для профессионального обсуждения вопросов стабильности в военной 

сфере в Европе. Теперь не только в глобальной политике, но и здесь действует принцип, 

согласно которому выполнение воли самопровозглашённого гегемона предоставляет 

широкое поле для действий, а если кто-то защищает свои национальные интересы, то его 

пытаются ввергнуть в призрачную изоляцию. Как следствие, по вине инициаторов 

конфронтации наша венская площадка постепенно утрачивает возможность для 

эффективной работы. 

Эти тенденции усугубились в ходе текущей сессии Форума, когда Председательство 

Хорватии рельефно подтвердило перед лицом всего общеевропейского сообщества: далеко 

не все представленные в этом зале страны признают ключевой принцип Устава ООН – 

суверенное равенство государств. Начав ещё в марте с.г. с открытых угроз в адрес 

российской Делегации в духе «вы одни, а нас много», в дальнейшем хорватские коллеги 

перешли к различным не совместимым с дипломатической практикой манипуляциям, 

включая оказание открытого прессинга в нарушение законных прав нашей страны как 

государства-участника ОБСЕ. 

Вопиющими в этом контексте являются произошедшие три раза подряд инциденты 

с недопуском российских высокопоставленных представителей в качестве докладчиков в 

онлайн-режиме, а также беспардонный отказ от приглашения российских студентов в 

качестве слушателей на заседания Форума. Мы слышали Вашу аргументацию, господин 

Председатель, согласно которой с 2022 г. на ФСОБ якобы запрещены выступления в 

формате видеоконференцсвязи. Тем не менее рекомендуем Вам и членам «Тройки», с 

которыми Вы согласовывали все свои решения, ознакомиться со следующими 

документами: 
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- письма бельгийского Председательства ФСОБ от 23 сентября и 14 октября 2022 г. 

(FSC.GAL/79/22 и FSC.GAL/86/22); 

- письма боснийского Председательства от 7 и 17 марта 2023 г. (FSC.GAL/18/23 и 

FSC.GAL/18/23/Add.1). 

Все эти документы объединены одной идеей – предоставить возможность 

представителям столиц всех без исключения государств-участников взять слово при 

электронном подключении к пленарным заседаниям для обеспечения инклюзивности и 

многосторонности. Но Вы, господин Председатель, месяцами продвигали своё однобокое 

понимание принципов работы ФСОБ, лишая государства, выразившие желание внести свой 

вклад в его работу, законного права получить такую возможность. 

Исходим из того, что мы вправе требовать, чтобы все последующие 

Председательства Форума сохраняли максимальную равноудалённость и действовали от 

имени всех 57 государств-участников. Мы также имеем все основания ожидать от них 

действий, которые были бы направлены на сглаживание имеющихся между делегациями 

противоречий. Подтверждаем, что в случае повторения дискриминационных, т.е. 

противоречащих Уставу ООН действий в адрес нашей страны мы – подчеркнём – в полном 

соответствии с Правилами процедуры ОБСЕ будем предпринимать соразмерные контршаги 

до тех пор, пока не будет восстановлен баланс прав государств-участников Организации. 

Ещё одна тревожная тенденция на Форуме связана с тем, что вопреки его мандату 

западные государства-участники вознамерились закрепить на нашей военно-политической 

площадке свои непрофильные преференции. Они напрочь забыли канонические задачи 

ФСОБ, заложенные в Хельсинкском документе 1992 г., – вести переговоры по контролю 

над обычными вооружениями, разоружению, мерам укрепления доверия и безопасности, а 

также о путях обеспечения военной стабильности в Европе. Вместо этого под различными 

благовидными предлогами, например, реализации концепции всеобъемлющей 

безопасности ОБСЕ, они пытаются навязать Форуму не свойственные ему функции в 

области «гендерного» равенства, климата, информационной безопасности и т.д. Как 

показала практика, обсуждение этих вопросов не привносит в работу ФСОБ абсолютно 

никакой пользы. Да и какая польза может быть от повторения заезженных русофобских 

мантр и, например, грубого искажения самой сути «женской» резолюции 1325 СБ ООН? 

Всё это наносит непоправимый урон авторитету нашей площадки. 

В связи с этим, господин Председатель, в целях сохранения исконного мандата 

ФСОБ, под которым подписались главы государств и правительств государств-участников 

ОБСЕ, мы официально информируем, что в перспективе не сможем присоединиться к 

консенсусу по проектам повесток дня заседаний, на которые для обсуждения выносятся 

темы вне мандата нашего директивного автономного органа. 

Будущим Председательствам Форума, равно как и влияющим на их деятельность 

западным делегациям, следует осознать, что попытки подогнать механизмы, изначально 

предназначенные для обеспечения военно-политической безопасности в Европе на основе 

сотрудничества, под цели обслуживания интересов узкой группы государств и решение 

задач противостояния России ведут в никуда. 

Убеждены, что, несмотря на нынешнюю международную турбулентность, 

государства Запада рано или поздно прекратят свою разнузданную антироссийскую 
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кампанию и осознают безальтернативность налаживания равноправного и 

взаимоуважительного диалога. В связи с этим отмечаем решение Председательства 

Хорватии на 1084-м заседании ФСОБ дать «зелёный свет» на демонстрацию нами заранее 

записанного видеообращения заместителя директора Департамента по вопросам 

нераспространения и контроля над вооружениями МИД России А.Ю.Мазура. Возвращение 

к сбалансированному подходу является необходимым условием для сохранения ФСОБ как 

важнейшего элемента системы международных многосторонних «разоруженческих» 

инструментов, которые были бы способны отвечать на военно-политические вызовы. 

Начать как раз и следует со снижения напряжённости и восстановления хотя бы 

минимального уровня диалога между государствами-участниками. 

Если же в дальнейшем на ФСОБ не произойдёт никаких существенных подвижек, 

это неизбежно срикошетит по всей ОБСЕ, поскольку первоначальный замысел и 

«сердцевину» Хельсинкского Заключительного акта 1975 г. составляют именно военно-

политические обязательства государств. В этом плане рассчитываем на взвешенный подход 

мальтийского Действующего председательства Организации. 

Убеждены, что при наличии политической воли участники ФСОБ могут и должны 

преодолеть разногласия, выйти на взаимоприемлемые развязки, открывающие путь к 

восстановлению нормальной работы. Россия заинтересована в том, чтобы разговор по такой 

жизненно важной для всех теме, как создание системы неделимой безопасности и 

утверждение в мировых делах принципа, по которому безопасность одних не может быть 

обеспечена за счет безопасности других, получал осязаемое развитие, в том числе на 

Форуме. Шансы на это есть. Ожидаем, что свою лепту в такую работу внесёт «Тройка» 

Председателей Форума, в состав которой с сентября с.г. будут входить Хорватия, Дания и 

Испания. Желаем им успехов и подтверждаем готовность к дипломатическому 

взаимодействию на основе принципа взаимности. 

Благодарю за внимание. 


